
Mitgliederversammlung am 29.09.2018 in Maulbronn 

 

Anwesend: Susanne Bahret, Andrea Bischoff, Elisabeth Bührer, Ralf Kirschke, Siegmar Körber, Manfred 

Jeub, Michael Lauppe, Ulrich Löffler, Jens-Martin Lötz, Eckhart Marggraf, Volker Matthaei, Jaqueline Olesen, 

Heinz Reutlinger, Peter-Johann Sehmsdorf, Klaus Martin Weber, Rainer Wittmann, Liane Wrobel,  

Beginn / Ende: 15:00 Uhr – 16:30 Uhr 

 

TOP 1 Bericht des Vorstandes / Kassenbericht 

• Susanne Bahret begrüßt im Namen des Vorstandes die Anwesenden, gibt einen kur-

zen Überblick über den Verlauf der Mitgliederversammlung und gedenkt der im ver-

gangenen Jahr verstorbenen Mitglieder. 

• J.-M. Lötz berichtet von den Kontakten zu anderen Verbänden (vor allem mit der 

AEED und dem Arbeitskreis der Religionslehrerverbände in Baden-Württemberg, AK) 

und der Möglichkeit, mit unterschiedlichen Personen / Gruppen ins Gespräch zu 

kommen. Bei Treffen auf Bundesebene: Ertrag u.a. im Hinblick auf den RU: Es geht 

uns gut. Hinweis auf die Homepage des AK als weitere Informationsquelle. 

• Elisabeth Bührer stellt den Kassenbericht vor, erläutert die Vermögenssituation und 

berichtet über die Mitgliederzahlen, die insgesamt rückläufig sind. Aktuell hat der fv 

334 Mitglieder, davon sind 188 im Ruhestand. Auch die Einnahmen sind rückläufig: 

Für 2019 wird ein Kassenbestand von max. 7.000 € erwartet. Deshalb möchte sie für 

2019 wieder einen Zuschuss des EOK für die Arbeit des fv erwirken, der in den letzten 

Jahren aufgrund der guten Kassenlage nicht gegeben wurde. Frau Bührer bittet um 

eine Formulierungshilfe für die Beantragung. Wolfgang Keim und Wolfgang Lenssen 

haben die Kasse geprüft, diese ordnungsgemäß geführt vorgefunden; es gibt keinen 

Grund für Beanstandungen. Da die Kassenprüfer nicht anwesend sind, wird ihr schrift-

licher Bericht verlesen. Die Entlastung der Kassenführerin geschieht einstimmig. Dank 

an Elisabeth Bührer für die genaue und sorgfältige Führung der Kasse. 

• Bitte an die anwesenden Mitglieder, dem Vorstand aktiv bei der Suche nach neuen 

Mitgliedern und jüngeren Kolleg/innen behilflich zu sein, die auch gerne im Vorstand 

mitarbeiten würden. Der Vorstand erbittet sich weiterhin das Recht, neue Mitglieder in 

den Vorstand berufen zu können. Dem wird zugestimmt. 

• Susanne Bahret weist auf die Tagung des AK mit dem Thema: "Erkennbar und offen 

für Begegnung" am 7.3. und 8.3.2019 in Stuttgart-Hohenheim hin (Tagungsskizze auf 

der Rückseite der Tagesordnung). Sie berichtet über die Anfrage an den fv, sich an 

den Kosten dieser Tagung zu beteiligen. Einhellige Meinung ist, diese Veranstaltung 

finanziell zu unterstützen. Diskutiert wird die Höhe der Unterstützung. Der Antrag, die 

Tagung mit € 1000,00 zu unterstützen wird nur von drei Mitgliedern bejaht, 11 lehnen 

diese Summe ab, es gab eine Enthaltung. 

Der 2. Antrag, die Tagung mit € 500,00 mitzufinanzieren, wird, bei einer Enthaltung, 

von 14 Mitgliedern befürwortet. 

• Michael Lauppe beantragt die Entlastung des Vorstandes; dies geschieht mit 11 Ja-

Stimmen bei 6 Enthaltungen. Dieser wird in seinen Ämtern bestätigt. 

• Die Homepage wird nach wie vor in hervorragender Weise von Siegmar Körber ver-

antwortet und geführt. Herzlichen Dank dafür! 

  



TOP 2 Korrektur der Satzung (Susanne Bahret) 

Das Amtsgericht moniert in der im letzten Jahr verabschiedeten neuen Satzung die For-

mulierung von §14 Außerordentliche Mitgliederversammlung. Die Satzung wird wie folgt 

geändert: 

§ 14 Außerordentliche Mitgliederversammlung 

Eine außerordentliche Mitgliederversammlung ist vom Vorstand einzuberufen, wenn ein 

Zehntel der Mitglieder dies schriftlich beim Vorstand unter Angabe des Zwecks und der 

Gründe beantragt. 

Die Änderung wird mit 16 Ja-Stimmen bei einer Enthaltung angenommen. 

TOP 3 Pfarrvertretung (Volker Matthaei) 

• Die Ergebnisse der Wahl zur Pfarrvertretung werden am 11.10.2018 im Netz stehen. 

Volker Matthaei und Ralf Kirschke stehen auf der Liste 2 für die Religionslehrer/ 

-innen, drei weitere Personen können als Stellvertreter gewählt werden. 

• Der „Pfarrbild-Prozess“ ist im Gange, der Ausschuss ist hochkarätig besetzt. Es fällt 
auf, dass bei den Regionaltagen die Gemeindepfarrer/innen immer gut, die Pfar-
rer/innen im Schuldienst spärlich vertreten sind. Gründe hierfür werden zusammenge-
tragen: Unterrichtsausfall bedeutet Belastung der Kolleg/innen durch Mehrarbeit, der 
Schulleiter kann, muss aber nicht, für diese Regionaltagungen die Lehrkräfte freistel-
len. 

• Regionaltage laufen bis jetzt gut. Es wird darüber nachgedacht, was den Pfarrberuf 

attraktiv macht, aber auch wo es Probleme und Entlastungsbedarf gibt. Erklärtes Ziel 

ist, dass es Veränderungen geben muss, Entlastung in der Verwaltungsarbeit und in 

den Vertretungsdiensten.  

TOP 4 MAV (Jaqueline Olesen) 

• Seit Mai 2018 sind die neu gewählten Vertreter/innen im Amt 

• Diverse Arbeitsbereiche beschäftigen die MAV:  

- Angleichung der Deputatsermäßigung der Religionslehrer/innen an mehreren Schu-

len (Ermäßigung ab der 4. Schule) an die Ermäßigungsregelung der Pfarrer/innen im 

Schuldienst (Ermäßigung ab der 3. Schule). 

- Wiedereingliederung nach langer Krankheit, hier: Rolle der Landeskirche 

- Wechsel vom Gemeinde- in den Schuldienst 

• Informationen über die Kirchengewerkschaft mit Hinweis auf das ausgelegte Material 

und Bericht über Probleme bei der Eingruppierung in eine höhere Besoldungsgruppe 

(Nutzen). 

TOP 5 Sonstiges 

1. Themenvorschläge für 2019:  

• Frieden (Theo Ziegler hat zu diesem Thema promoviert) 

• Gelassenheit im Lehrerberuf 

Beide Themen wurden wohlwollend aufgenommen. Der Vorstand wird beauftragt, sich 

zunächst mit Theo Ziegler in Verbindung zu setzen und den Tagungsort für 2019 in 

den Süden (Freiburg) zu legen. 

• Die Anfrage, ob man weiterhin von der Ditib geleitete Moscheen für Besuche mit 

Schüler/innen nutzen soll, wird kontrovers diskutiert. Wichtig ist, so die einhellige Mei-

nung, sich über die jeweilige Moschee vor Ort zu informieren. 

Hr. Löffler wird sich diesbezüglich noch informieren (→ Interreligiosität ist Thema der 

diesjährigen regionalen Studientage) 

Walzbachtal, 04.10.2018 –                                                   (Andrea Bischoff; für das Protokoll) 


